



ASSEMBLÉE NATIONALE

15ème législature

Coupe du monde de football au Qatar

Question au Gouvernement n° 3923

Texte de la question

COUPE DU MONDE DE FOOTBALL AU QATAR

M. le président. Malgré les rigueurs du règlement, je donne la parole est à M. Jean Lassalle.

M. Jean Lassalle. Monsieur le président, je tiens à saluer votre panache...

M. Jean-Paul Lecoq. Il n'y a pas de quoi !

M. Sébastien Jumel. Quelle mansuétude !

M. Jean Lassalle. ...que je connaissais depuis longtemps, tout comme celui du Premier ministre. Mes chers collègues, je ne parlerai pas du vôtre... On m'avait indiqué que j'occupais la dix-neuvième place pour poser ma question.

Je voulais vous entretenir d'un sujet qui, certes, peut encore paraître supportable aujourd'hui, mais qui ne le sera plus du tout dans deux ans : l'organisation de la Coupe du monde de football au Qatar en 2022. Bien sûr, je ne suis pas le premier à m'en émouvoir, et certainement pas le dernier.

M. Jean-Luc Mélenchon. C'est bien, ça !

M. Jean Lassalle. Depuis l'Antiquité, les sports ont toujours réuni les hommes, qui abandonnaient la guerre pour aller se battre autrement. Mais, il y avait peut-être moins de milliards en jeu, et moins de pétrole, d'armes et de sang qui dégoulinait partout. Je ne veux pas mettre en cause le football, encore moins les sportifs et ceux qui travaillent toute une vie durant pour avoir le bonheur de marquer un but qui arrachera au commentateur égosillé un fameux « gooooool » à n'en plus finir.

Un député du groupe LR . Il le fait bien ! (*Sourires.*)

M. Jean Lassalle. Aujourd'hui, le monde est en train de changer. Notre jeunesse aspire à un autre idéal. D'ailleurs, peut-on encore parler d'idéal, alors que 6 000 morts ont déjà été recensés, et que des stades climatisés vont être construits sur la mer ? (*Applaudissements sur les bancs du groupe GDR.*) Cela se passe au moment même où, en France, on discute d'un projet de loi visant à lutter contre le dérèglement climatique, qui contraindra sans doute certaines entreprises à fermer pour satisfaire à nos objectifs : on ne peut pas continuer à mentir ! (*Applaudissements sur les bancs des groupes FI et GDR et sur quelques bancs du groupe LR.*)

M. le président. La parole est à M. le ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

M. Jean-Yves Le Drian, *ministre de l'Europe et des affaires étrangères*. Merci de cette... intervention (*Sourires*), car elle méritait d'être faite.

Au-delà de la transformation que vous avez évoquée, grâce aux buts potentiels à marquer, il y a quelques jours, j'ai lu – comme vous – l'article dans *The Guardian*. Avec beaucoup d'intérêt – et de soutien –, je constate que des manifestations sont organisées, et qu'une partie du monde sportif se mobilise à l'approche de la Coupe du monde qui se tiendra au Qatar en 2022. Votre intervention contribue à cette prise de conscience : il faut alerter, vous l'avez fait.

La France ne reste pas inactive : depuis plusieurs mois, nous avons – comme nos partenaires européens – des discussions avec l'émirat du Qatar, pour lui faire prendre en considération la nécessité d'améliorer les conditions de travail dans le pays, ainsi que les droits des migrants qui travaillent à la préparation de la Coupe du monde. Des efforts ont été faits : des mesures préconisées par le Bureau international du travail ont été mises en œuvre ; le système injuste de la kafala a été supprimé l'année dernière ; un salaire minimum a été instauré, ainsi qu'un service de suivi médical gratuit de l'ensemble des salariés qui travaillent dans l'émirat.

Mais tout cela ne suffit pas. Ensemble, il importe de poursuivre nos efforts, dans un dialogue exigeant avec le Qatar, qui déclare vouloir poursuivre son action pour que les droits de l'homme en général, et ceux des salariés en particulier, soient préservés...

M. Ugo Bernalicis. 6 500 morts ! Quel cynisme !

M. Jean-Yves Le Drian, *ministre*dans la préparation de la Coupe du monde de football. (*Applaudissements sur quelques bancs du groupe LaREM.*)

Données clés

Auteur : [M. Jean Lassalle](#)

Circonscription : Pyrénées-Atlantiques (4^e circonscription) - Libertés et Territoires

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 3923

Rubrique : Sports

Ministère interrogé : Europe et affaires étrangères

Ministère attributaire : Europe et affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [7 avril 2021](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [7 avril 2021](#)